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所 长 专 栏
学思 No.78 ｜ 2024.4~2024.6

经过折返点之后的思考

自 2022 年 4 月担任 JSPS 北京代表处所长以来，时间已经过去整整两年了。两年时光说长

也长，说短也短，回顾过往，思绪万千。

我到北京的实际赴任时间是 2022 年 8 月 15 日。2022 年正值中日邦交正常化 50 周年，而

9 月 29 日是中日两国发表联合声明实现邦交正常化的日子。为了纪念这一重要的日子，各类

纪念活动也在筹划当中。不过，当时日本媒体的报道是“在困难的国际局势下，祝贺气氛也受

到了影响”。

在纪念中日邦交正常化 50 周年招待会上，时任日本国驻华大使的垂大使发表了致辞，在

致辞中坦率的提到“最近的日中关系往往陷入恶性循环，人员往来单方面进行，或受到限制，

总之相互理解不够充分，致使无法培育相互信赖。在这一点，可以说，我们正处在邦交正常化

以来最不够理想的状况”。诚如所言，当时北京代表处筹办的一些活动也未能如期实施。

令人欣慰的是，中日两国政府在 9 月 29 日互致贺电，两国领导均表示“应回顾与思考 50

年前实现邦交正常化的起点”。作为起点的联合声明对于中日关系的发展前景描绘如下 ：

“中日两国尽管社会制度不同，应该而且可以建立和平友好关系。两国邦交正常化，发展

两国的睦邻友好关系，是符合两国人民利益的，也是对缓和亚洲紧张局势和维护世界和平的

贡献。”

不仅仅是社会制度，中日两国在习俗、生活方式、社会规范、价值观等方面均存在差异。

但是，即便“国情”不同，中日学术交流在两国学者的相互理解与信赖下持续至今。在世界各

国均努力摆脱新冠疫情带来的停滞的后新冠时代，中日关系的“下一个 50 年”未来可期。目前，

两国面对的国际局势依然严峻，而中日学术交流正是实现半个世纪前的联合声明中描绘的和平

友好关系的重要纽带。

过去两年里，JSPS 北京代表处为中日学术交流是否做出了些许贡献？我不禁扪心自问。

我不知道自己的任期还有多长，不过肯定已经过了折返点。在接下来的日子里，我将牢记初心，

全力以赴。

所长　山口英幸
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（2024 年 4月～ 6月）活动纪要

  1 日　参加北京林业大学中日交

流会

14 日　JSPS 中国同学会会员来访

19 日　拜访清华大学—野村总研

中国研究中心

20 日　出席新闻文化十一方会议、

参加北京日本俱乐部文化

演讲会

27 日　出席中国日本商会活动

  9 日　首都师范大学 JSPS 项目说

明会

16 日　拜访理化学研究所北京代

表处、科学技术振兴机构

北京代表处

18 日　参加中央民族大学国际文

化节

20 日　拜访北京市科学技术研究院

23 日　出席中国日本商会活动

27 日　出席新闻文化十一方会议

28 日　JSPS 中国同学会会员交流会

29 日　国际交流员说明会

30 日　参加中国劳务管理讲座

31 日　参加敦煌研究院演讲会

  1 日　国际交流员杉浦南美到任

  9 日　中央民族大学国际教育学院

来访

12 日　在华日本学者联谊会会员

来访

17 日　出席中国日本商会活动

18 日　拜访九州大学中国同学会

20 日　参加北京日本俱乐部春季

交流会

25 日　出席新闻文化十一方会议、

出席中国日本商会活动

4月 5月 6月

活 动 报 告
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2024 年 5 月 9 日（ 四 ），JSPS 项

目说明会在首都师范大学举办。此次说

明会由首都师范大学资源环境与旅游学

院的王鹏飞教授（JSPS 中国同学会会员）

担任司仪，约 30 位师生参加了此次活动。

说明会开始之前，JSPS 北京代表处一

行拜访了资源环境与旅游学院的领导。

在双方的座谈会上，资源环境与旅

游学院的常华书记对 JSPS 北京代表处

一行表示热烈欢迎，潘云院长介绍了该

院的概括和取得的成绩。JSPS 北京代

表处的山口英幸所长介绍了 JSPS 的基

首都师范大学 JSPS 项目说明会

本情况和实施的国际交流项目。山口所

长还表示，JSPS 北京代表处的办公室

与首都师范大学相邻，希望今后进一步

加强与首都师范大学的交流合作。

在项目说明会上，山口所长回顾

了首都师范大学与 JSPS 及日本院校之

间友好交流的历史，目前首都师范大学

有 6 位 JSPS 中国同学会会员活跃在各

研究领域，为促进中日大学校际交流做

出了突出的贡献。山口所长致辞后，金

子惠副所长向与会师生详细介绍了外

籍特别研究员项目、国际共同研究项

目、双边交流项目等 JSPS 实施的国际

交流项目。

作为 JSPS 中国同学会会员，王鹏

飞教授结合自身经验，对如何申请项目

提出了宝贵的建议，分享了在日期间的

心得体会。王鹏飞教授入选了今年的外

籍研究员“桥”项目，即将前往日本开

展为期 1 个月的访问交流。说明会结束

后，JSPS 北京代表处一行参观了首都

师范大学的地质标本室和书法作品展。
右４：常华党委书记、中央：潘云院长、

左５：山口英幸所长

参会者合影

学思 No.78 ｜ 2024.4~2024.6



离任感言

副所长　金子惠

2024 年 7 月，我将不再担任北京代表处副所长。去年 4 月我被任命为副所长，7 月来到北京上任，

到今年 7 月正好整整一年。过去的一年可能从未如此充实，每天都充满了刺激和新鲜感。

在过去的一年里，对我而言最珍贵的是收获了友谊。JSPS 中国同学会的杨会长、刘副会长、苏

副会长等同学会的各位老师，日本驻华大使馆及其它日本政府机构、中日大学的各位人士，出席学术

研讨会的中国学者及办理了繁琐的签证手续来访的日本学者，与所有人的相逢、相知是我人生当中的

宝贵财富。

前几天，我去湖北省恩施市考察了今年的 JSPS 中国同学会年会的会场。以前我也去过中国以外

的很多国家和地区，不过来到『地球の歩き方』（《漫步地球》）上没有刊载的地方却是第一次。在恩施，

我参观了各种设施和农场，当地独特的风俗文化和秀丽的风景深深地吸引了我。我对于今年秋天不能

参会感到非常遗憾。预祝本届年会成为会员老师们增进友谊的盛会，祝愿中日学术交流取得丰硕的成

果！

最后，向山口所长、北京代表处的同事们，关照过我的所有朋友表示衷心的感谢。谢谢，再见！

WeChat

北京市海淀区西三环北路 89 号　中国外文大厦 A 座 404 室

邮编：100089

Tel: +86-10-8882-4331 Fax: +86-10-8882-4332
E-mail: beijing@jsps.org.cn URL: www.jsps.org.cn

 
                        

Beijing Representative Office
北京代表处日本学术振兴会
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北京烤鸭之旅

北平食府 大董 京味斋 那家小馆 全聚德 羲和雅苑 小大董 秀儿府
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